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　　諸位同修，及網路前的同修，大家上午好。阿彌陀佛！請放掌
。
　　這個星期原來是三重淨宗別院每個月例行性的佛七，最近因為
在我們台灣地區疫情又開始嚴重，今天早上的報紙報導昨天破了六
百例，境外、境內合起來超過六百例，打了三劑的疫苗還是會感染
。在我們佛門裡面，淨宗提倡念佛息災，災難愈嚴重是更要加強念
佛，這是我們信佛的人、學佛的人、念佛的人，大家有這種共同的
認知。但是對社會一般大眾，或者學佛對念佛息災的信心還不足夠
，這個時候我們也要尊重這些社會大眾的做法，特別政府定一些防
疫政策，我們也必須去配合，這個也是屬於國政。我們今天學習到
「輕蔑天民，擾亂國政」，這個也是屬於國政，國家的一個政策，
我們人民總是要去配合。
　　現在這個時代的人相信科學，不相信佛菩薩、聖賢經典。古代
的帝王他們信佛、學佛，他們認識佛教、認識儒、道的教育，所以
遇到這些災難，做皇帝的就要齋戒，要去閉關、懺悔、反省、改過
，自己哪些政策不對，要調整過來。佛法講的斷惡修善，把不好的
、錯誤的改正過來，斷惡修善。皇帝帶頭，全國人民當然就響應，
這個息災的力量就很大。我們看歷史上的一些記錄，依照經典的教
誨來改善國家的政策、改變人心，斷惡修善、積功累德，求佛力加
持、祖宗庇佑，的確災難很快就解除了。但現代人他不相信這個，
他只相信科學。所以在我們現前這個時代，我們沒有辦法去跟政府
講這些；你去講這些，人家就給你兩個字，「迷信」，兩個字。



　　實在講，過去我們淨老和尚常講，現代人迷信科學。迷信佛法
，他真能解決問題；迷信科學，解決不了問題。我們現在看到世界
愈來愈亂，災難愈來愈多，天災人禍，這個不是科學能解決的，這
個要靠教育。這裡講「輕蔑天民」，輕是輕視、不重視；蔑就是不
尊重人、不尊重人民的生命財產，這個叫「輕蔑天民」，人民是上
天的子民，叫天民。這裡這兩句是講到政治方面，儒家講的都是辦
政治，所謂「天道敏生，地道敏樹，人道敏政」。人道辦政治最重
要，政治辦得好，人民過安樂的生活；政治辦得不好，人民就受災
受難。現在我們看到俄烏的戰爭，損失最慘的就是烏克蘭，俄軍去
攻打烏克蘭。當然現在國際上在報紙輿論都講這是入侵的一個行為
，都指責俄羅斯。當然發動戰爭，這是不好的。這個世界最可貴的
還是和平，人類相處，如果發動戰爭，這是很不好的事情，最不吉
祥的事情。老子也講過，「佳兵者，不祥之器」，很好的軍隊、很
好的武器，那是什麼？那是很不吉祥的東西。
　　發動戰爭是不對的，但是這個責任是不是只有一方面？我們看
事情不能只看單方面，那你去引發戰爭也有責任。你是什麼因緣去
引誘他來打你？你這一方面也有責任。他什麼理由去打你？他為什
麼要打你？這個也是兩方面都要去看。所以現在看到的這些宣傳，
認知作戰，因為宣傳那一方面，他總是要掩護他的錯誤，講他對的
，讓大家去支持他、去認同他，一定是這樣的。但事實上，以前我
們常常聽大人講，「一個銅板敲不響」，就是錢沒有兩個它不響，
一定是兩個。他為什麼打起來？他是什麼理由？他是什麼動機？這
一方面，一般宣傳認知作戰，他只宣傳打人就是不對的。當然是不
對，發動戰爭當然是理虧，這是必然的，大家當然會去同情受侵略
的這一方。但是他沒有理性去分析，他為什麼造成他來侵略？什麼
原因、什麼因素他來侵略你？這個都要去分析、去評估、去判斷。



　　根據我看到報聞報導，烏克蘭加入北約，這一條入了它的國家
憲法。俄烏本來就有邊界上的問題、國土糾紛的問題，還有加上族
群不同、文化不同、語言不同這些問題，還有宗教信仰的不同，俄
羅斯大部分信東正教的比較多，西方這邊都信天主教的。宗教的信
仰也有差異，文化、它的語言，還有它內部的這些問題，你怎麼去
招感外面來攻打你？所以雪廬老人在《論語講記》講，自己必定先
侮辱自己，然後遭到別人來侮辱你。你自己內部必定先產生問題，
別人就利用這個機會來攻擊你，必然是這樣的。所以他先前要加入
北約，已經把這個入憲法了，入憲法是國家既定的政策。北約是什
麼？一般人看新聞報導，也不曉得什麼叫北約。北約是以美國為主
導，加拿大、英國，還有一些歐洲國家參加北約。這個北約，為什
麼有這種組織？他組織這個幹什麼？就是對付前蘇聯的。蘇聯也組
織一個華沙公約來對抗北約，後來蘇聯解體，華沙公約沒有了，北
約還存在。北約現在存在，它主要目標就是俄羅斯、白俄羅斯，親
俄的這方面就是他們對付的對象。烏克蘭加入北約，北約就有義務
去替它防衛，所有參加北約國家的軍隊統統可以到他那邊，武器、
中程導彈統統可以過去。你在俄羅斯家門口給它弄這些，換作你是
俄羅斯，你會不會受得了？對它產生重大威脅。產生重大威脅，他
如果比較理性的，用和平的方式來處理，最好的就是用我們的儒釋
道教育來教化，那這個問題都會化解。如果不是這個，當然他只是
會用武力，他先下手為強，趁你還沒有加入之前，他先下手為強。
我們大家想一想，他是不是這樣的情況？一旦加入了，那他就來不
及了，對他有脅迫感。
　　現在這個總統親美，前面那個總統被推翻掉，他是親俄的，被
推翻掉了。親美的就是以配合美國為主，美國叫他幹什麼他就幹什
麼，配合美國為主。配合美國，對俄羅斯產生威脅，必定的。美國



他是為了自己國家利益為優先，所以美國也擺明他不派兵，只提供
武器，還有一些金錢的援助，讓你們自己去打，他不派兵。他為什
麼不派？因為阿富汗他派兵打了二十年，你看那麼狼狽的收場；以
前去參與越戰，狼狽的收場。派兵出去不好玩，沒完沒了。一旦派
過去，如果發現不行，你要不要撤？俄羅斯不是那種敘利亞、利比
亞那個小國，不一樣，你要不要撤？所以他不派兵。
　　美國最好的就是找一個代理人戰爭，你去跟他打，我支援你，
削弱它的國力，它這個當中還可以賺錢，還可以做宣傳，拉攏盟友
、鞏固自己。現在不是這樣嗎？大家看的不是這樣嗎？俄羅斯也入
了這個局，等於是美國設好的局，要讓他們去打的，他才會去支持
現任的總統。打，對他有好處，但是對歐洲、歐盟是有傷害的。對
美國有好處，對英國有好處，對加拿大有好處，希望你們打得愈久
愈好，他得到的利益就愈多，他的武器也比較有銷路，不然他投資
那麼多，製造那麼多武器，他血本無歸。所以製造武器的大國都希
望人家打仗，是不是這樣？但這個造的罪業是地獄罪業，那不是一
般的罪業，不是開玩笑的。但不懂因果他就不怕，拼命造地獄業，
全世界都在造地獄業。所以烏克蘭也被利用了，他說要加入北約，
北約又不讓他加入，那你同情他，你就讓他加入，你們來幫助他，
那美國幹不幹？不要。那這個很明顯被利用了。被利用，現在沒辦
法，打下去，這個是沒有那麼快就能結束的。現在烏克蘭總統知道
被利用，所以他一直罵，全部都罵，沒有辦法，被利用了。
　　所以「輕蔑天民，擾亂國政」，我們現在看到整個世界，這些
政治人物都是政客，就是在幹這種造地獄業的事情。古時候說「一
世官，九世牛」，現在不是九世牛，現在是要墮阿鼻地獄，地獄墮
五千劫，最少五千劫，很可怕的！不懂因果，拼命造惡業，這個很
可憐。所以我們要發慈悲心救世界，就是要響應我們淨老和尚提倡



的儒、釋、道三教的教育。過去英國歷史學家湯恩比教授講的，要
挽救二十一世紀，這個世界上的社會秩序，只有提倡中國的孔孟學
說跟大乘佛法。希望我們同修大家同共發心，一起努力。阿彌陀佛
！
　　
　　


